

GUERRA CIVIL.

Provincias Vascongadas.

BILBAO 11 de junio.

(De nuestro correspondiente.)

Corren voces de que D. Carlos, que según anunció hace dos corras, se había trasladado a Oñate, debe volver muy presto á Elorrio, con el fin de tomar los baños.

Los enemigos y nuestras tropas continúan ocupando las mismas posiciones, exceptuando las compañías de sarmentos que han pasado de Arriortúa á Zarátamo. Los facciosos dicen, que los dos batallones que pasaron á Navarra bajo las órdenes de Goñi después de la toma de Guardamino, deben volver de un momento á otro á reforzar las tropas rebeldes del inmediato mando de Maroto.

Antes de ayer cojió el vapor Isabel II una porción de lanchas pescadoras en las inmediaciones de Bermeo, de las cuales condujo á San Sebastián las que pudo, dejando las demás á cargo de un buque francés, que según voz pública las puso luego en libertad. Si el hecho es como se refiere, está nuestro gobierno en el caso de pedir explicaciones acerca de tan singular conducta, que no dejarán los rebeldes de hacer sonar muy alto en sus boletines.

IDEM.

(De otro correspondiente.)

El domingo último causaron los cazadores de Ibarzabal una sorpresa entre el paseo de los caños y el ponton, y se llevaron tres nacionales y varios paisanos y muchachos la mayor parte de opinión carlistas. El número total de los cogidos pasa de una docena.

El lunes por la mañana nos cogieron un cabo y cuatro soldados de Trujillo cerca de la Concepción, donde estuvieron emboscados dentro de una casa 18 facciosos desde las tres de la mañana. La culpa tuvo un muchacho del mismo pueblo de Abando, que antes de salir la descubierta vino con el parte de que no había novedad, y luego del hecho marchó á la facion por evadiese del castigo; pero por éste pagaron otros dos paisanos que llevaron á 50 palos y se les metió en la cárcel, de donde ayer salió el uno de ellos. Algunos censuran esta medida, porque dicen que los paisanos tal vez no pudieron saber la emboscada; pero yo lo apruebo, porque en las actuales circunstancias todo se siente, y se observa en las aldeas, porque siempre están con cuidado por unos y otros, y no pasa un perro que no lo vean. Además de esto, á las tres de la mañana en que se emboscaron los facciosos, la gente está levantada en los caseríos, y salen con la fresca á recoger los frutos y las verduras para la plaza y para sus castas y ganados, y no dejarán de saber lo que pasaba, pues estoy seguro que si la emboscada hubiese sido de cristinos ya la hubieran sabido los facciosos. No hubo, pues, para mí mas que la mala intención y el mal espíritu que tienen los paisanos fuera, y aun dentro de Bilbao no pocos.

Lo mismo sucedió con la emboscada del domingo, que según un faccioso entregado sabían los paisanos con dos días de anticipación, y nadie dió parte. Por esto el Excmo. Sr. comandante general salió el martes por la noche, y trajo á varios paisanos que se dice llevarán palos, de lo que me alegro, pues á no ser por el rigor nada se consigue del paisanaje de estas provincias.

Maroto está en Orozco, teniendo en sus inmediaciones 16 batallones y varias compañías sueltas que en todo comprenderán 18 batallones; tiene á mas cuatro escuadrones y nueve cañones en distintos puntos; y se que se reparten diariamente 14,000 raciones.

Nuestras tropas siguen en Amurrio á inmediaciones. Se dice que se van á mover. Veremos lo que hacen.

El vapor Isabel II del comando de Otalóla, ha cogido ayer y hoy muchas lanchas de Bermeo, Mundaca y Hanchove, y en ellas varios tripulantes de las trineaduras facciosas que se hallan en Bermeo.

En Bermeo habrá como 200 facciosos, entre ojales y los que no lo son; en Mundaca habrá 300, su jefe Arias; todas las noches se ponen sobre las armas á casa de las dos de la mañana y se mantienen así hasta que amanece. Tienen en turno los jefes para recorrer la línea, y de noche lo hacen de dos en dos horas para impedir desembarcos.

No fué cierto lo del barco que en el correo ante último dije á V. haber entrado en Bermeo.

El general Gomez está en Guernica, de donde un día vá á Oca y el otro á Busturia de paseo.

Zabala sigue en Mundaca, de donde y su casa del hospital sacó algunos veinte cañoneros que los tenía allí cuando se creyó que nuestro duque de la Victoria avanzaría, y no se sabe á donde los llevó.

Los tres barcos mayores y las trineaduras, han tenido intento de llevar á Lequeitio en caso de que Espartaco marche por allí, pero por último tratan de barrear y echar á pique en caso de que nuestras tropas vayan por allí.

El Pretendiente marchó á Oñate.

Corre la voz entre los facciosos de que vienen los buques sardos contra nuestras guardacostas.

Los carlistas cuentan que están formando el 6.º batallón castellano en Estella, con los que pasan de nuestras tropas. Otros dicen que es el 3.º, pero uno y otro me parecen exajerados.

Cabrera parece que le pide armeros, ofreciéndoles buen jornal y enviar muchos mozos que ha sacado.

Se asegura que los facciosos han puesto nueva fábrica de cañones en Gupúzcoa, que algún nacional de aquí ha sacado siete mil y mas rs. de limas y otros instrumentos para dicha fábrica, que dicen ha visto el Pretendiente cuando ha ido á Oñate.

El duque de Nemours parece que llegó á Bayona y se le espera en esta plaza, donde y su teatro de comedias se le dará un baile, para el que están ya puestos los carteles anunciando los trajes que hombres y mujeres tendrán que llevar.

Aquí ha llegado un barco cargado de bueyes de Asturias, y antes de ayer desembarcaron.

Cataluña.

BARCELONA 6 de julio.

(De nuestro correspondiente.)

TRES DIAS DE BLOQUEO.

Estamos ya libres de la facion, que hemos tenido estos tres últimos días al pie de las puertas de esta ciudad, incendiando y robando la cosecha del trigo que se hallaba en almiares por los campos y en las eras trillándose. Los facciosos eran en corto número, unos suponen de 800, otros de 1000, y hubo quien pretendió ascenderse á 1500: de todos modos por las noches se tuvo que estar sobre las armas, y hubo algun tiroto con algunos muy atrevidos. El fuerte de Santa Isabel disparó distintas veces algunos cañones. Han sido heridos algunos facciosos y dos paisanos, el uno de los cuales murió á poco rato. Con todo, á pesar de las alarmas, de los toques de generala, de la poca fuerza con que defendernos, no se ha alterado el orden y ha seguido todo con la tranquilidad que puede permitirse tamañas ocurrencias. El mayordomo de la casa fábrica de Paños de Miralda, de nacion francesa, llamado M. Moripeneli y algunos otros dependientes de aquel establecimiento, fueron aprehendidos la mañana del día 4 y conducidos, según se dice, hacia Berga. Ayer, dicese, que aprehendieron á un paisano que tiempos atrás se había presentado al indulto, lo que le asegura mala suerte. El mismo día 4 por la tarde se presentó al indulto un muchacho tambor. Parece van bien vestidos, pantalón de lienzo, capote de paño azul y boina blanca de lana. El campamento ha estado en una llanada de la derecha del Cardener, llamada Puente-Nuevo, Torre-Mollet y en el pueblo de S. Juan de Villatorrada que está al extremo N. O. de la misma. Tenían avanzadas en los picos de algunos cerros, como en el Tosal-del-Degá, Mas Carol y Puigberenguer. El general Valdés parece se ha dirigido hacia Igualada, Guisona y Biocca conduciendo un convoy á Solsona, y antes de ayer pasó por el Bruch, pasando las guerrillas por el horno del Vidrio, que está á tres leguas de esta ciudad. Esperamos que en seguida pasará á esta ciudad y se dirigirá á la alta montaña, dedicándose en la activa y viva persecucion de una facion que se ha organizado, regularizado y disciplinado bastante, y aunque poco numerosa es temible por esos elementos que constituye la mayor fuerza, y únicos que puedan asegurarse la resistencia que fuera asaz, temeraria dos años atrás.

Aragon.

(Del Eco de Aragon.)

ZARAGOZA 17 de julio.

En Mora es ya horroroso lo que pasa: le han quitado el agua hasta del río, pues la han echado en el balson de las Camarillas. Estaban en negociacion y les dijeron que la echaran por el conducto regular y que saliesen los paisanos sin temor ninguno, salieron en efecto á dar á las aguas la direccion que antes llevaban y de improviso les hacen una descarga á quemarropa, de la que murieron cuatro ó cinco, algunos heridos, y 20 ó 30 prisioneros.

La villa de Mora se halla estrechada demasiado; basta decir que si en algun masis nada ó muere alguno, tienen que ir á bautizarlo ó enterrarlo á Cabrera ó Balbona, pueblos inmediatos.

Se sabe de positivo que en alguno de los pueblos del antiguo partido de Teruel se hallan comisionados por la facion para el nuevo embargo de bienes y su venta, recolectando todos los productos de los emigrados, cuyo daño esperimentan algunos de los emigrados que se hallan en esta, por no haber querido transigir jamás con tales hordas de foragidos.

Del 10 al 11 se preparaba el general Amor para salir de Castellar á Lucrea con 6,000 infantes y 700 caballos; será la cuarta vez que ha emprendido su marcha para dicho punto sin mas fruto que el descontento general.

Valencia.

(Del Diario Mercantil.)

SEGOBIA 11 de julio.

Ayer á las cinco de la tarde llegaron á esta plaza los batallones de Ceuta y provincial de Santiago con el escuadron del 4.º ligero, mandados todos por el jefe de la primera brigada de la primera division, el coronel D. Carlos Osholm, estando todavía la fuerza enemiga de La-Cova en el lugar de Navajas, y dos compañías de la misma en el suprimido convento de la Esperanza, destruyendo las acequias que conducen el agua para beber á esta ciudad.

Con la mayor oportunidad y tino fueron distribuidas sobre la marcha, tomando el batallon de Ceuta la parte izquierda de este río y colocándose sobre las cordilleras de los montes á la espalda de Navajas, punto por donde debía presumirse haria la fuga el enemigo; al mismo tiempo que la restante fuerza se dirigia via recta á su frente.

Con la propia oportunidad salieron de esta plaza las secciones volantes, tomando posiciones por la izquierda del enemigo, y el batallon de Ciudad-Real á su frente de vanguardia: de manera que la facion de La-Cova quedó enteramente cerrada dentro de un perfecto cuadro, turbada y sin saber el partido mas ventajoso que le convendria elegir.

Se esperaba con sobrado fundamento veria entrar prisionera en esta plaza. Mas la desgracia, compañera inseparable de las armas nacionales en esta campaña, hizo burlarse las disposiciones tan bien dirigidas por el digno jefe de la brigada, escapándose por el flanco del batallon de Ceuta, y por la falta de una carga del escuadron de caballería ligera que tuvo la mejor ocasion de dar al enemigo. Tanto la tropa como los nacionales que voluntariamente salieron á esta deseada operacion, regresaron llenos de disgustos y malcontento y falta de resolucion y energia del jefe de Ceuta y escuadron ligero, que el general de la division deberá fiscalizar enterado que sea de lo ocurrido.

El cabecilla La-Cova y sus soldados proplan á voz lena por los pueblos de la sierra que en dicha tarde principiaron la carrera de su vida; que deben la existencia al batallon de Ceuta, y que Dios libre á los cristinos de verse en tan critica y apurada situacion como ellos se vieron; y han prometido ce-

lebrar una misa con sermón en accion de gracias de haberse libertado de la muerte ó haber quedado prisioneros en los campos de Navajas.

IDEM 12.

A las seis de su tarde entró en esta ciudad el Excmo. Sr. general en jefe de este ejército y provincias D. Leopoldo O'Donnell con cinco batallones, media batería rotada y tres escuadrones de caballería. Acompañan á S. E. el brigadier Hoyos y el mayor general de caballería nuevamente nombrado. En la madrugada siguiente desfilaron todos para Murviédro.

IDEM 14.

El rebelde La Cova ha vuelto á invadir los pueblos de este río, prosiguiendo la recoleccion del diezmo, y haciendo ademas un fuerte pedido de vino para conducirlo al fuerte de Montan.

VALENCIA 15 de julio.

(De nuestro correspondiente.)

Lo que mas vivamente llama hoy la atencion entre los liberales de todos colores en esta capital, es el estado crítico y apurado de la heroica Lucrea. Este pueblo invencible, que tantas veces ha sabido resistir los obstinados ataques de Cabrera, se ve hoy en el mayor conflicto, y lo que mas doloroso es, contando con sobrados medios de defensa, y si habiese amortiguado el valor, entusiasmo y constancia de sus denodados vecinos y de las vizarras tropas que le guardan. La escasez ó mas bien falta absoluta de víveres son, si acaso sucumbe, la causa única de la pérdida de Lucrea. Afortunadamente llegó el general en jefe el 13 á Murviédro, y el 14 á las dos de la madrugada salió con direccion á Castellón de la Plana. Esperamos de un momento á otro noticias importantes. Las que tenemos hasta ahora son solo las que verán Vds. en la siguiente carta, fecha del 15, que acabo de recibir de Castellón.

«Hoy á las tres de la mañana ha salido de esta para Lucrea por Barriol, Elseras &c. el general en jefe D. Leopoldo O'Donnell, con la primera division compuesta de siete batallones y 600 caballos, y á la misma hora de Villareal la division que con dicho general ha venido desde Aragon, fuerte de cinco batallones y algunos caballos. La cual ha tomado la misma direccion. Si Cabrera espera, no pasará muchas horas sin orise el fuego, aunque en este momento, que es cerca de la una y va á salir el correo, no se oye nada todavía. Cabrera ha sido reforzado con la fuerza de Llangostera, que ayer bajaba por Adzaneta con cuatro batallones. Otra division nuestra, procedente de Aragon, sigue á Llangostera. Esperamos de un instante á otro grandes sucesos prósperos ó adversos. Muy oportunamente ha llegado el general O'Donnell.

CASTELLON 15 de julio.

(De nuestro correspondiente.)

Ha cesado ya por fin la incertidumbre y la zozobra de nos causaba la situacion de Lucrea. Ayer llegó á esta ciudad el general en jefe, que por las noticias que se tienen de su capacidad, por su juventud, y por la salud de que rebosa, reanima las esperanzas de que aun durante el verano podrá mejorar la situacion del país, aunque se duda si comenzará las operaciones verdaderamente activas antes del mes de setiembre, tiempo en que espera al duque de la Victoria con un gran refuerzo.

Hoy ha salido para Lucrea, donde el enemigo no esperará, según las noticias que se tienen, y por lo mismo tampoco tendremos el día de gloria que nos prometíamos.

Las fuerzas que hoy reúne el general en jefe á las inmediaciones de Lucrea se componen de 14 batallones y de 700 á 800 caballos.

Acaba de salir un convoy de víveres para aquel punto de 120 carros y 400 acémilas; y este hecho es consolatorio, porque se iba difundiendo la voz de que Lucrea tendria ahora la misma suerte que Gandesa.

Se estan disponiendo para el cange 100 y mas prisioneros que llegaron ayer procedentes de Cádiz, de los cuales la mayor parte son oficiales.

La cuestion electoral en el mismo estado que en mi anterior, aunque parece que los moderados se van animando un poco.

Castilla.

SANTOÑA 10 de julio.

(De nuestro correspondiente.)

El brigadier Quintana, comandante de la línea de los Tornos y Ramales hasta la costa, ha caído enfermo aunque no de gravedad, y ha vuelto á sustituirle en el mando el coronel La Plana del 5.º de línea. Dos batallones de este, el de Betanzos, y el de francos de Soria con las partidas del país, que se han aumentado bastante, constituyen la fuerza encargada de dicha línea: pero son tantas las guarniciones que tiene que dar, que casi todas las compañías de fusileros se invierten en ellas. Con las restantes y con las de preferencia de los cuatro batallones va á formarse una columna volante, que cruzará frecuentemente la carretera, y hará incursiones en los pueblos encartados de Vizcaya. Este nuevo plan, que se ha comunicado como orden de la brigada á los puntos fortificados, ha parecido bien, y surtirá indudablemente los buenos resultados por los que estos pueblos ansian todavía, esto es, proteccion y seguridad para vivir en ellos á cubierto de invasiones rebeldes.

Se afirma como cosa segura que el duque de la Victoria viene á Villarejo, y que bajará en seguida á inspeccionar por sí todos los fuertes de esta línea de los Tornos. No lo creen algunos, fundándose en que no se ocultará á S. E. que su ausencia del ejército podrá ser muy aventurada y tal vez peligrosa; pero si así lo hace, será sin duda para dar tiempo á que se concluya la fortificacion de Amurrio, que todos convienen en que es formidable, si bien pocos ó ninguno, por mejor decir, alcanzan el punto que se invierte en ella tanto dinero, y sobre todo tanto tiempo y tan preciso y oportuno para operar en el interior de las provincias.

La lucha electoral sigue su curso de intrigas y de manejos para ganar votos. Algunas muestras de vida va dando el partido del moderado progreso, y si como puede, quiere, trabajo ha de costar la vic-

toria á sus contrarios. "Orden y union" son las palabras sacramentales ó las divisa de las candidaturas de los primeros; y "Candidatura constitucional pura" las de los segundos. Unos y otros se aprestan aunque con distinto esfuerzo á la pelea, y ya cruzan por los distritos electorales miseros con alforjas llenas de papeletes y alusiones.

MOLINA 14 de julio.

(De nuestro correspondiente.)

En la tarde de ayer 13 se presentaron 30 facciosos montados en la Torre de Miguel Bon, caserío distante una hora de esta ciudad, propio de D. Antonio Toledo, y se llevaron 600 cabezas de ganado lanar de su pertenencia, habiendo asesinado atrozmente á su hijo D. Vicente, miliciano nacional, y á un pastor que custodiaba aquel. Llegaron dos de ellos á medio tiro de fusil del fuerte Torre de Aragon, y acuchillando al dueño de otro ganado que lo guardaba, se lo robaron igualmente, con tres mulas de un labrador que pudo rescatar por tres onzas de oro. En la venta de Novella arrebataron tambien el ganado, haciendo lo mismo en Cubillojo de la Sierra y otros pueblos hasta el número de 2,000 cabezas. Los facciosos eran procedentes de Balmaseda, y venidos desde Tronchon. Su imediacion á esta ciudad nos alarmó, y aunque inmediatamente salió una partida de infantería, nada pudo hacerse. Es muy sensible que por la absoluta falta de caballería no se pueda perseguir y escarmentar á tan corto número de enemigos, que asolando el país llenan de amargura á las familias.

Noticias de Barcelona.

BARCELONA 14 de julio.

(De nuestro correspondiente.)

Con el vapor, el Balsar, llegado á este puerto el 11, vinieron los generales Seoane, Tello y Borsó de Germinati. El primero fue á alojarse á palacio, según á la casa de Puigmartí, y el otro á la fonda de las cuatro naciones. Al amanecer del día 13 se les dió una misica, que los dos primeros oyeron, si estaban despiertos, desde la cama. Ayer tomó el mando de 2.º cabo el general Seoane, y á mediodía fue cumplimentado por las autoridades y cuerpos del ejército y Milicia.

El general Valdés continúa al frente de las operaciones. Es regular que no tardará en venir aquí, pues que así lo creen los generales recién venidos.

Por una real orden, venida ayer, se ha probado el sistema de contabilidad establecido por el baron de Meer. Poquito á poco se irá viendo el ministerio en la precision de hacer justicia á este general, que por ningún título pudo merecer la dura ingratitude con que le ha tratado.

El señor capitán general en jefe de los ejércitos reunidos, duque de la Victoria, desde Amurrio en 9 del actual dice que el conde de Belsaosa se propuso hacer el día 3 un reconocimiento sobre el valle de Berrueza, el cual verificó haciendo descender una pequeña fuerza. Los enemigos adelantaron al centro del valle cinco escuadrones con alguna infantería, limitándose á observar nuestras tropas hasta que emprendida la retirada por estas, luego que llegaron el objeto, aquellos manifestaron empeño en cargarlas; pero fueron siempre rechazados, obligándose á retirarse á sus guardias con poca pérdida. La victoria consistió en 4 oficiales y 40 individuos de tropa heridos, la mayor parte levemente. (Gaceta.)

El capitán general de Galicia dice desde Santiago el 13 de este mes, que el 9 fue atacado por el destacamento de Castro de Mito una guelta compuesta de diez hombres, única que existe en aquel país, quedando muerto el segundo comandante de ella.

El destacamento de Negreira dió alcance el 15 á otra partida de seis facciosos montados y los cogió tres yeguas y varios efectos. (Idem.)

El subteniente de la columna volante de Puchadas D. Antonio Hernandez, comisionado en persecucion de los facciosos en el pueblo de Otocoa, alcanzó una partida rebelde á las seis de la mañana del 10 en el término de Portoceli, y después de un vivo fuego, quedó un titulado oficial muerto, y tres heridos, habiéndoseles cogido dos caballos, cuatro armas y varios efectos de vestuario, con un saco de municiones y un bagage. Cuyas prendas, excepto el bagage que se ha devuelto á su dueño, ha dispuesto el señor segundo cabo de Valencia se distribuyan entre los que tuvieron parte en la aprehension.

Se lee en el Aragonés del 17:

Una carta de Teruel asegura que en Alcora ha habido una reñidísima accion en la que han caído completamente nuestras armas. Esperamos con ansia la confirmacion de tan interesante noticia para comunicarla á nuestros lectores.

Crónica electoral.

CORRISA 10 de julio.

(De nuestro correspondiente.)

Los progresistas de esta ciudad han celebrado una junta en el salo del hospital de Caridad para sancionar de un modo solemne su candidatura, pues por mas que protesten en que no estaba acordada, y que ha sido producto de esta reunion pública, circular ya de mano en mano tiempo ha. La alucion que la precede es un modelo de bien decir, y demostrará por sí sola el saber de estos señores; no hubiesen dado anteriormente pruebas positivas de él: no nos detendremos, pues, acerca del estilo, porque cada línea, cada oracion, cada palabra mereceria un elogio aparte; pero diremos algo acerca de las ideas que en diferentes frases son el perpetuo cantar de las gentes del progreso.

La Constitucion de 1837 está sin observancia. ¿Dónde? ¿Cuándo empezó á infringirse? ¿Quiénes dieron el ejemplo de su violacion? ¿No formaron leyes de inmensa trascendencia las Cortes que el primer cuando habían terminado su mision legislativa? ¿No fue á su presencia y con su autorizacion un vano fantasma la inamovilidad de los jueces, de que tan celosos se muestran ahora sus partidarios? ¿No concedieron al gobierno facultades extraordinarias para encarcelar y deportar sin ninguna de las formalidades establecidas en todos los códigos del mundo? No queremos formar acusaciones, pero la necesidad de defendernos de injustos y apasionados ataques nos obliga á re-